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Report del Comitato d’Indirizzo del corso di studi in Law, Digital Innovation and 

Sustainability 

Il giorno 16 dicembre 2020, a seguito di regolare invito trasmesso via mail, si è tenuto in modalità 
telematica la riunione del Comitato d’Indirizzo del corso di studi in Law, Digital Innovation and 
Sustainability.  
 
Presenti: 

Nominativo Qualifica 
Antonio Punzi Direttore di Dipartimento 
Christian Iaione Direttore del Corso di Studi 
Antonio Gullo Coordinatore PhD Diritto e Impresa 
Enrico Salvatori Presidente Qualcomm 
Caterina Strippoli Head Intellectual Property-ENEL 
Andrea Buonomini  Amministratore Delegato-RATP 

Benedetta Gillio 
Presidente / Sustainability Officer-
LabGov.City / Arpinge 

Marco Tulliani 
Global Chief Security Officer – Engineering 
Ingegneria Informatica Spa 

Federica Santini  

Presidente, Trenord s.r.l - Direttore Strategie, 
Innovazione e Sistemi @ Italferr, Gruppo FS, 
Membro del CdA di Fincantieri Spa 

Vito Cozzoli 
Presidente e Amministratore delegato Sport e 
Salute Spa 

Elena Ciccarelli                     
Engagement Director Tangity Rome Studio 
NTT Data 

Ersilia Di Giovanni 
Responsabile Innovazione didattica e 
Tutorato 

Salvatore Maria Pisacane Rappresentante dottorandi Diritto e Impresa 
Arianna Brizzi Dipartimento di Giurisprudenza 
Andrea Vitale Dipartimento di Giurisprudenza 
Allegra Santilli Career Service Luiss 
Ramona Barbabietola Program manager del corso di studi 

 
 
 
L’incontro ha inizio alle ore 09.35.  
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Il prof. Iaione ringrazia i membri del Comitato per aver aderito all’invito ed essere presenti e 
dedicare a questa iniziativa tempo ed energie. 
Interviene il Professor Punzi sottolineando l’importanza e la centralità di questi incontri, fonte di 
indicazioni preziosissime da cui prendere spunto per fare meglio nel tempo. 
Il Professor Iaione chiede di fare un breve giro di tavolo. I membri del Comitato si presentano. 
Il Professor Iaione introduce l’incontro commentando ciò che è emerso dal questionario svolto 
dai componenti del Comitato successivamente al primo incontro. 
In particolar modo emergono come punti di debolezza del Dipartimento di Giurisprudenza la 
formazione troppo teorica e l’internazionalizzazione. 
Il Professor Iaione ritiene che con questo Corso di Studi si stiano affrontando tutti i punti di 
debolezza: l’approccio based on work e inquiry based permette agli studenti di entrare in contatto 
molto stretto con i partner. 
Il professor Iaione continua presentando i corsi elettivi e precisando come un ingrediente che 
ritiene unico all’interno di questo CdS sia l’attenzione che si è riposta ai temi di diversity and 
ethics. 
L’obiettivo dell’incontro di oggi è quello di raccogliere suggerimenti per il prossimo semestre.  
In particolare, il Professor Iaione spiega ai presenti che, anche sulla base dei loro suggerimenti 
dopo il precedente incontro, è stato introdotto nel primo semestre un Research methodologies 
for social sciences e nel secondo semestre gli XLABs che sono un modello innovativo nel 
Dipartimento di Giurisprudenza. In questi laboratori l’obiettivo, già in corso, è di coinvolgere i 
presenti come partner.  
L’auspicio è che gli studenti, dopo aver svolto il lavoro all’interno degli XLABs, possano 
proseguire in una summer internship che consenta ai ragazzi di entrare nelle aziende. 
Sul punto il Professor Iaione lascia la parola alla dott.ssa Di Giovanni. 
Interviene la Dott.ssa Di Giovanni per spiegare il progetto Adoption Lab, nato 5 anni fa con 
l’intenzione di dare agli studenti la possibilità di entrare in contatto con le imprese per aiutarli a 
conoscere il mondo del lavoro dall'interno. Un'esperienza unica per valorizzare il curriculum, fare 
networking e sperimentare concretamente la professione.  
I datori di lavoro di importanti aziende "adottano" gli studenti selezionati dal progetto, offrendogli 
la possibilità di lavorare su casi e progetti specifici e di svolgere un tirocinio dopo la laurea. La 
sfida di Adoption, nell’orientamento dello studente, è sempre stata di successo. 
Con il Professor Iaione questo progetto si inserisce in un percorso più strutturato, che parte dallo 
svolgimento degli XLABs, passa per la summer internship e atterra in una vera e propria adozione 
a distanza con un mentoring di riferimento. 
 
Sul tema il Professor Iaione chiede l’intervento dei membri del Comitato per chiedere loro un 
primo feedback. 
 
Interviene la Dott.ssa Ciccarelli sottolineando l’importanza dell’aspetto legale legato 
all’innovazione: è fondamentale la presenza di persone con competenze necessarie per capire 
quali siano i vincoli normativi e utilizzare quelle regole per forgiare l’innovazione. La dott.ssa 
Ciccarelli apprezza molto il lavoro fatto all’interno di questo corso di studi. 
 
Interviene il dott. Cozzoli che si complimenta con il corso di studi e apprezza ciò che si sta facendo, 
sottolineando l’importanza di questo modello in cui gli studenti potranno avere a disposizione le 
aziende. 
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A questo punto, interviene la dott.ssa Santini, ribadendo l’entusiasmo per il corso e ritenendo 
come punto fondamentale la possibilità degli studenti di essere contaminati anche dalle altre 
realtà aziendali, non solo quelle relative all’innovazione. 
 
Il Professor Iaione ringrazia per gli interventi e lascia la parola al dott. Buonomini. 
Il dott. Buonomini ritiene che un suggerimento chiave per il corso possa essere quello di formare 
studenti in grado di utilizzare bene i fondi europei.  
 
Il Professor Iaione cede la parola alla dott.ssa Strippoli che accoglie pienamente la possibilità di 
internship e ritiene fondamentale prendere gli esiti degli Xlabs e customizzare ogni internship. 
 
Non essendoci altro da discutere il prof. Iaione ringrazia i membri per aver accettato di far parte 
del Comitato di indirizzo e aver partecipato all’incontro, ricorda loro di essere a disposizione per 
ogni ulteriore chiarimento o approfondimento e augura un proficuo lavoro. 
 
L’incontro si conclude alle 10.40. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


